

# El Liberal Navarro

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRICION.—Pamplona, un mes 1 peseta.—En los demás puntos de la Península, trimestre 3'50 pesetas. Antillas españolas, trimestre, 9 pesetas.—Extranjero, trimestre, 10 pesetas.—ANUNCIOS: en 3.ª plana, primera inserción, 10 céntimos de peseta línea. Las demás inserciones á 5 céntimos de peseta línea.—Anuncios en 4.ª plana y comunicados, precios convencionales.—El pago será adelantado.—Número suelto 5 céntimos, atrasado 10.

Redaccion, Administracion e Imprenta,

NAVARRERIA 21—PLANTA BAJA

Teléfono número 39

SE PUBLICA todos los dias excepto los festivos.—Los señores suscritores de fuera de Pamplona pueden remitir el importe de la suscripcion en sellos de Correos ó libranzas del Giro mútuo al Administrador de este periódico.

NOTA.—Las suscripciones empiezan á contarse desde 1.º y 15 de cada mes.

La no devolución del periódico indica que continúa la suscripcion.

Pamplona 7 de Septiembre de 1895

## ¡LUZ!

Pocas veces se presentan cuestiones tan importantes como la llamada de *L' Alliance*, debatida estos dias por la prensa y comentada por todo el mundo. Y en verdad, el calor con que esos comentarios se hacen, el interés con que se lee todo lo relativo al caso, la triste significación que parecen tener los actos del Gobierno español y la dolorosa impresión que causan á la opinión las noticias aportadas últimamente, bien dan á conocer lo hondo de la herida que ha causado al honor nacional.

Somos poco partidarios de extremas manifestaciones y nos parece muy preferible á eso la prudente calma necesaria para juzgar maduramente y formar de ese modo un criterio que se asiente en sólido fundamento. Así, con ese criterio debido al sereno estudio del asunto, la opinión podrá depurar responsabilidades y deberá residenciar, si á ello hubiere lugar al ministro ó ministros que con olvido de la historia de España hayan cedido un ápice en la enérgica actitud que cumple á quien ha nacido en tierra española, representa al Estado y debe pensar que nuestra nación sigue siendo la que retrató el heroico Mendez Nuñez frente al Callao: la que más quiere honra sin barcos que barcos sin honra.

Más y mejor quiere España ahogarse luchando con un dédalo de sacrificios y de guerras, que vivir en una paz oprobiosa capaz de manchar su gloriosa historia.

El *Heraldo de Madrid* llegado ayer á Pamplona, inserta un interesantísimo artículo en que, juntamente con significativas manifestaciones del señor Muruaga, se apuntan cargos gravísimos y se procura con laudable celo la publicidad absoluta de los documentos oficiales relativos al asunto de *L' Alliance*. Y éste es, indudablemente, el camino más llano para que todo suceda en la correcta forma propia de tan graves cuestiones. Sin prejuzgar nada y sin que la pasión aherroje el ánimo, el asunto requiere grandes aclaraciones por lo mismo que de él pueden emanar graves responsabilidades ó graves extravíos de la opinión.

Porque la situación ofrece todos los caracteres de un dilema terrible por su trascendencia y su condición. La opinión y los ministros están completamente divorciados hoy.

O tienen razón los ministros y la opinión se ha extraviado,

O tiene razón la opinión y los ministros *responsables* deben asumir la responsabilidad de sus actos.

Si lo primero, solamente publicando con lealtad y por completo la documentación perteneciente á las negociaciones entre el Gobierno de Madrid y el de Washington, se puede convencer á la opinión y reconquistar su confianza.

Si lo segundo, no es menos necesaria la publicidad. Los ministros no deben, no pueden comprometer la dignidad de España; y es preciso conocer detalladamente si de los actos realizados por el Gobierno resulta manchada esa digni-

dad ó amparada y defendida con el tesón y la energía propios del caso.

Bueno es exigir al país templanza y prudencia; bueno es pedirle constantes sacrificios en hombres y en dinero; bueno es velar por el prestigio de nuestro nombre, que tanto se eleva dando explicaciones debidas en buena justicia, como se degrada cediendo á imposiciones humillantes y tras de humillantes injustas: lo que no puede pedirse al país es que acoja con indiferencia asuntos que afectan á su honra.

Es preciso que España sepa á qué atenerse: si faltó el comandante del *Conde de Venadito*, para que se eviten esas faltas en lo sucesivo y se castiguen por lo pasado; si hubo reclamaciones justas en el fondo y correctas en la forma, para enaltecernos á nuestros propios ojos por haber dado noblemente las satisfacciones debidas; si el Gobierno ha cedido á humillantes exigencias, para demostrar ostensible y eficazmente á ese Gobierno que no puede continuar representando á esta tierra hidalga cuanto altiva y valerosa cuanto noble, y para pedirles en forma á los ministros cuenta estrecha de su debilidad.

Si es cierto que en lo ocurrido el Gobierno español no se apartó en nada de su deber, grato y además de grato conveniente le ha de ser la publicación del expediente, puesto que de él ha de salir enaltecido; y por lo mismo, si no se publican esos documentos, si se obstina el Gabinete en callar y en aventurar temerosas y vagas cuanto débiles protestas, el país sabrá á qué atenerse. No será posible en ese caso que nadie dude de la triste verdad. Ese silencio, esa resistencia á hacer públicas las negocia-

ciones, será la mejor prueba de que las negociaciones no pueden mostrarse á la luz sin vergüenza del país y sin oprobio del Gobierno.

Vengan, pues, esos documentos, en bien de España y en honra de sus ministros.

## El nuevo duro y el nuevo sello

Cómo se hace la moneda.—El arte y la industria.—Los talleres de la Casa de la Moneda.

De dos clases son las operaciones que exige la fabricación de la moneda. Mecánicas, en la que pueden comprenderse cuantas se llevan á cabo con el metal hasta darle la forma de copel, ó sea el disco de peso y tamaño determinado sobre que se imprimen por medio de los troqueles el busto, escudo y cuanto constituye la parte expresiva de la moneda, y artísticas, que tienen por objeto la mayor belleza y perfección de cuanto lleva grabado. Viene, como siempre, el arte de dar los encantos de la belleza á un objeto que, como la moneda moderna, parece producto exclusivo de la máquina, pues hasta los troqueles ó cuños son movidos por ella.

Cada uno de estos dos grupos de operaciones imprimen carácter propio á los departamentos de la Casa de la Moneda, donde se llevan á cabo.

Para los trabajos artísticos se hallan destinados grandes salones en los que multitud de obras de escultura, grabados al agua fuerte, grandes placas, medallones decorativos y un rico y selecto monetario forman uno de los más interesantes museos de la Corte, en el que abundan bellísimos testimonios de la cultura del reinado de Carlos III y su antecesor.

Jefe de este departamento es el señor don Bartolomé Maura, que obtuvo por oposición la plaza de director artístico de la Fábrica de la moneda y del timbre, así como su auxiliar don José Arija.

Inmediata á estos salones del director se

extiende una galería bien iluminada donde trabajan los grabadores.

El grabado de la moneda es una especialidad del grabado en hueco que se estudia en la Escuela central de pintura, escultura y grabado. Especialidad en la que el artista lucha con grandes dificultades, pues cuanto de artístico existe en las medallas conmemorativas, ha de subordinarse en las monedas á la exigencia de que el relieve del grabado quede por bajo de su borde ó grafilia, para que puedan apilarse.

Con poco que sobresaliera el busto ó el escudo de la altura de los bordes, sería casi imposible la tarea de reunir, sin confundirlas, cantidades de moneda, pues tendrían que colocarse en montones y no apilada.

Cuando mediante largas y delicadísimas operaciones artísticas se hallan grabados en durísimos troqueles de acero el busto, escudo y grafilia, se procede á la fabricación de la moneda.

Los departamentos donde se lleva á cabo ofrecen el aspecto de los talleres mecánicos modernos, donde todas las máquinas se mueven á impulso del motor común, cuya vecindad se nota por la contenida agitación de las fuerzas que gimen bajo el pavimento.

Las operaciones á que se someten el oro ó la plata para ser acuñados son:

El ensayo donde se reconoce la calidad del metal.

La aleación, donde se determina la cantidad de metal duro que se ha de mezclar para que aquellos metales ricos tengan la ley marcada, y con ella la dureza indispensable para la circulación.

La fundición, cuyo taller es el único que recuerda los procedimientos primitivos por el uso de crisoles y hornillos. El metal fundido se echa en moldes, de donde salen barras de poco más de medio metro de longitud, cuatro centímetros de ancho por uno de grueso.

El laminado, en el que las barras pasando entre cilindros se alargan y ensanchan hasta alcanzar las dimensiones convenientes.

Estirado, en que las barras sometidas á

Había asistido á la campaña de Crimea; y si como buen patriota recordaba con orgullo las jornadas de Inkerman y Balaklava, y su sangre francesa se enardecía el evocar la figura de Mac-Mahón escalando, al frente de los zuavos, la horrible altura de Malakoff para plantar en ella la bandera tricolor coronada por el águila imperial de Bonaparte, como ingeniero admiraba el talento del ilustre conde de Tottlewen, proyectando las fortificaciones, tan sabiamente dispuestas, de Sebastopol.

El inspector general de Puentes y Calzadas era el tipo del francés atildado, elegantemente vestido aun para cruzar los riscos y la nieve del Pirineo, de un exterior brillante, cuidadoso en sumo grado de su persona, de instrucción en realidad sólida, pero más atento á la corteza que al fondo, hablador incansable y correcto, erudito á su manera, ocurrente en sus observaciones, gran admirador de las cosas de España, viajero por inclinación, estudioso por deber y patriota hasta el sacrificio.

Se había batido en Le Mans contra las tropas del gran duque Mecklenburgo, y por su heroísmo al frente del enemigo había obtenido la codiciada cruz de la Legión de Honor, las charreteras de capitán y la honra de ser citado varias veces en la orden del día. Su aspecto era el de un hombre joven todavía; pero ciertas indiscretas arrugas en el ángulo exterior de los ojos revelaban que había llegado ya á los cincuenta años. Era teuido en su país por un hombre de verdadero mérito y de indiscutible autoridad. A él se debían los proyectos de muchas obras de valía realizadas en Francia, y, singularmente, las de ampliación del puerto del Havre.

En cuanto al ex-primer secretario de la Embajada francesa en Constantinopla, parecía por su exterior un verdadero sajón. Rocio de cuerpo, de tez

bravas convenientemente dispuesto y renovado á conciencia cuando la grasa apagaba el que había ejercido su oficio, el cuerpo de un corderillo daba vueltas en un asador mecánico é iba adquiriendo un tinte dorado que encantaba; el grato perfume de la carne asada excitaba y abría nuestro ya de par en par abierto apetito.

Pronto nos vimos envueltos en una compacta atmósfera de vapor: era el que desprendían nuestras ropas expuestas á tan elevada temperatura. El bienestar que sentíamos no podía ser más grato. Comprendimos, sin embargo, que tal procedimiento era poco higiénico, y resolvimos sustituir las ropas saturadas de humedad por otras secas.

Pocos minutos después estábamos de nuevo sentados en los bancos de la cocina. Una garrida moza daba la última mano á los pucheros y las últimas vueltas á la llave del asador.

La suculenta y abundante refacción hallábase dispuesta. Por la abierta puerta del comedor, pieza limpiísima y hasta elegante, con sus muebles de nogal, situada en la misma planta, veíamos la mesa cubierta con un mantel más blanco que la nieve que acabábamos de pisar en las montañas.

Encima de la mesa centelleaban las botellas y las copas de transparente cristal. Los vinos eran abundantes y variados. Hubo alguno cuya vista se animó de tal suerte en presencia de tan seductor cuadro, que acertó á distinguir el Madera, el Oporto, el Chateau-Iquen y el Champagne, alternando con el rico caldo navarro. Una lámpara de bronce, pendiente del techo, proyectaba sobre la mesa su blanca luz, contrastando con la rojiza claridad despedida por el fuego del hogar.

Habíamos olvidado las fatigas sufridas, las penalidades de aquel día, la tormenta de la noche prece-

grandes tensiones adquieren más vibrante consistencia.

El corte, donde las barras laminadas y estiradas pasan entre las piezas de una máquina que corta los discos para la acuñación.

El torculo, máquina en que estos discos dejan las desigualdades de diámetro que hayan podido sacar del corte.

El «blanqueamiento». Para conseguirlo se da una calda á la moneda y se la somete á una disolución de ácido nítrico, en la que pierde las grasas, quedando de un color blanco lechoso mate, con el que va á la prensa monetaria donde se acuña.

Agréguese á todo esto la multitud de pesos y repesos practicados desde el momento en que salen del estirador las barras, muchas de las cuales se desechan, así como los discos salidos del corte, para fundirlos de nuevo; y se tendrá idea de la complejidad de operaciones, el través de las cuales ha de obtenerse la absoluta igualdad de peso en las monedas.

El nuevo duro.

Se distingue del anterior por la mayor edad del Rey Alfonso XIII que se revela en el busto, cuya perfección artística se nota en la fina acentuación de los rasgos fisonómicos y graciosa manera de tratar el pelo. Por una ligera modificación que en obsequio de la claridad se ha hecho en el escudo, y por la sustitución de las feísimas letras usadas últimamente en la leyenda, con muy bellos caracteres monumentales.

El nuevo sello.

En éste corresponde al señor Maura el mérito de una plausible iniciativa descargando al sello de detalles inútiles, haciendo que resalten desde larga distancia el busto del rey y la leyenda.

Aparte de estas excelencias artísticas, se empleará para su estampación el procedimiento calcográfico, que le dará vigor y delicadeza iguales á los sellos ingleses y norteamericanos, con la ventaja de hacer punto menos que imposible la falsificación.

Romero y Castellano

Hablóse anteayer no poco en entre la gente política de una carta de Madrid, que publica La Provincias, de Valencia, en su número últimamente recibido.

«En confirmación de lo que viene susurrándose hace días—dice el colega—respecto de la tirantez de relaciones entre los señores ministros de Ultramar y de Gracia y Justicia, decía otro ministro:

—Han llegado á un estado, que yo creo que si se encontrasen, vendrían á las manos.

No llegarían á tanto las iras de los consejeros de la corona, pero es lo cierto que la actitud de uno y de otro resulta insostenible.

El carácter absorbente del señor Romero Robledo ha tropezado con la entereza aragonesa del señor Castellano, que no des-

miente su tierra, y el choque ha lastimado mucho al exjefe reformista, no se discuten dos políticas, ni dos tendencias. No hay más, sino que el señor Romero creyó desde el primer momento que iba á imponerse con los ministros nuevos y á ser una especie de ministro universal, y se encuentra sin más campo para sus desahogos que el departamento de Gracia y Justicia. Y así anda ello.

No es que se le desatienda en los demás ministerios, ni en el de Ultramar siquiera. Amigos, y muchos, tiene colocados en todas partes, pero el entendió, sin duda, que sobre la voluntad del ministro de Ultramar estaba la suya, y ha llegado el caso de que el señor Castellano le haya dicho:

—En mi departamento encontrará usted atenciones y respetos, pero no sumisiones. La causa de estos dimes y diretes tal vez ha sido la cuestión de personal.

Lo cierto es que se asegura que el señor Romero Robledo no transige con ninguna solución que no sea la crisis, y que el señor Cánovas no tolerará esta imposición para sacrificar al señor Castellano, que es de los ministros que más aplausos recibe por su gestión al frente del departamento de Ultramar.

Las cosas han llegado á un extremo, que el señor Castellano se ha creído en el caso de poner su cartera á disposición del jefe del gobierno. El señor Cánovas ha pedido un plazo á todos, y se cree que para últimos de Setiembre, si no ha logrado tranquilizar al inquieto ministro de Gracia y Justicia, promoverá una crisis, en la que bien puede resultar que quede fuera del gobierno el señor Romero Robledo.»

La campaña de Cuba

EL GENERAL EN JEFE

El general Martínez Campos ha telegrafado al Gobierno manifestando que muy en breve saldrá de la Habana.

LAS TROPAS EN CUBA

Según telegrama del general Martínez Campos, que anteayer recibió el ministro de la Guerra, las tropas que van llegando á la Habana pertenecientes al segundo ejército expedicionario, son distribuidas inmediatamente entre los distintos puntos de la isla donde la campaña las hace más necesarias, siendo conducidas por los buques de la Trasatlántica, en los cuales han hecho la travesía desde la Península.

A Guantánamo han sido destinados los batallones de Asia, Luchana y Constitución; á Cayo Francés los de Búrgos y San Marcial, y á Cienfuegos el de Granada.

EL TERCER EJÉRCITO

Dice La Correspondencia:

«El general Azcarraga no niega que para mediados de Octubre se envíe á la isla de Cuba un tercer cuerpo de ejército de 25 000 hombres, para emprender con pronto éxito las operaciones de ataque.»

COLLAZO

El cabecilla que se dice manda la última expedición filibustera desembarcada en Cuba es el coronel que fué de la pasada guerra don Enrique Collazo, autor de una obra sobre ella bastante consultada.

Desde el principio de la insurrección se venía asegurando que estaba encargado de promoverla en la provincia de Pinar del Rio, por lo que se cree que á ella se dirigirá si no lo impiden nuestras fuerzas.

BARCO PARA BUENOS-AIRES

El representante de la compañía Trasatlántica, señor Gil Beceril, visitó anteayer al ministro de la Guerra y le manifestó que no ha tenido aún contestación del representante en la Habana, á quien se preguntó el barco que podría ir á recoger á los prófugos y voluntarios alistados en la República Argentina para trasladarse á Cuba.

Notas al vuelo

Novísima teoría de derecho público inventada por el actual ministro de Estado:

«No habiendo guerra no hay beligerancia; (Tratado de Pero Grullo, última edición) no habiendo beligerancia no hay deberes de los neutrales ni contrabando de guerra, y no habiendo contrabando de guerra no hay derecho de visita.»

Un paso más y el señor duque de Tetuan declara que no hay guerra en Cuba; que las lágrimas vertidas por las esposas, las madres y los hijos de los que han marchado á la gran antilla son un mito; que la generosa sangre española vertida en la manigua es un efecto de fantasmagoría; que los millones invertidos por España para conservar su preciada integridad son pura fábula.

Un paso más, y el señor duque de Tetuan, ministro de Estado, afirma que no existe la isla de Cuba.

Bien está.

A cambi de nociones tan peregrinas queremos comprar la neutralidad de los Estados Unidos.

Es decir, no nosotros, que al fin y á la postre somos parte del país.

Sino un Gobierno que más que otra cosa ninguna parece haber adquirido el derecho de ciudadanía en los Estados de la Unión.

Si no fuera por los peligros que envuelve semejante doctrina, sería para morirse de risa.

¡Porque cuidado que es atrevida! Por mucha que sea la osadía de los Estados Unidos, no creemos que llegue á tanto.

Porque... ¿cuándo podían ellos soñar siquiera con que las naves prot gidas por el pabellón norte-americano condujeran impunemente pertrechos, recursos, armas y hombres para los insurrectos cubanos sin que á los cruceros españoles les fuese dado ejercer el derecho de visita ni aun á sabiendas de que llevaban aquellos elementos, y aun cuando el derecho lo ejercieran en aguas españolas?

Pues ese derecho lo ha negado un ministro español. Reconociendo á los Estados-Unidos el de hacer lo que les dá la gana.

Dizamos con el trágico inglés: «¡Adios, país de los tristes destinos!»

Crónica

Nuestras corporaciones provincial y municipal se hallan en pleno periodo de vacaciones.

El calor lo dilata todo y por esa razón se van dilatando las vacaciones con cuya prolongación todo anda manga por hombro; los expedientes se apolillan en las oficinas y todo se entorpece.

¿La Diputación? no hay memoria de cuándo

dente, el baso-jain del Pirineo y las víctimas infortunadas de Isaba. Nos encontrábamos bajo la influencia del egoísmo.

Solo ahora, al escribir después de varios años estas impresiones de un viaje hecho por aquellas hospitalarias regiones de la legendaria y heroica Navarra, es cuando lo recuerdo todo; que no parece sino que cuanto más nos vamos alejando de los sucesos y las cosas, se van grabando en la memoria con caracteres más indelebles.

Fuimos arrancados al dulce calor del hogar y á las amenidades de una conversación trilingüe por la dueña de la casa, que apareciendo en la puerta que separaba el comedor de la cocina, interceptó por un instante la luz de la lámpara; y nos dijo con una inflexión de voz que sonó en nuestros oídos con armonías indescriptibles:

—Señores, pueden ustedes pasar cuando gusten.



LA COMISIÓN FRANCESA

Formaban la Comisión francesa encargada de estudiar—en unión de la designada por el Gobierno español—desde el triple punto de vista estratégico, topográfico y comercial, los proyectos ferroviarios perpendiculares á la frontera pirenaica, un distinguido general de ingenieros perteneciente al cuerpo de ejército que tiene por capitalidad á Burdeos; un inspector general de Puentes y Calzadas agregado del ministerio de Obras públicas, y un experto diplomático que acababa de llegar de Constantinopla, donde había ejercido el cargo de primer secretario de la Embajada.

Alto, conjunto de carnes, frontal prominente, nariz recta y fina, mirada siempre fija, labios delgados, largo bigote gris, pelo corto y duro, cejas muy pobladas, derecho á pesar de los años, el general de ingenieros con su larga permanencia en Africa, ya manejando la espada, abriendo trincheras ó levantando parapetos, ya con sus instrumentos de geodesia haciendo trabajos de triangulación, recordaba por un lado aquellos soldados de Breno y de Verzhitoris que habían hecho temblar el poder de Roma, según descripción de Paulo Josepho, y parecía por otro el tipo marcado del hombre de ciencia, encanecido en los estudios de gabinete y tostado y curtido por el sol y la lluvia.

se ha reunido, por falta de mayoría de diputados.

En el Ayuntamiento están paralizados el arreglo ó reforma del Laboratorio que no cubren el sueldo que se le asignó, el cual hasta que se reúna la comisión de admisión reforma del cuerpo de vigilancia; la del reglamento para la provisión de destinos municipales; la construcción de un nuevo cementerio; el ruinoso edificio de San Francisco, las ordenanzas municipales; el reglamento de los asuntos importantes no se reúnen las sesiones y en las sesiones semanales solo se despaechan los asuntos del día.

Pidamos á Dios cesen los calores á ver si con el frio entran las actividades á nuestras corporaciones provincial y municipal.

Son ya muchos los particulares que se sienten de las aguas del manantial de Arteta y sin embargo nuestro municipio no riega las calles pareciendo natural que fuera el pueblo soberano quien primero debiera notar las ventajas de la gran mejora.

Nuestro Ayuntamiento es así.

El presidente del partido Unión Republicana de Pamplona, nuestro particular amigo don José Alvarez, ha tenido la atención, que le agradecemos, de invitarnos á la inauguración del «Círculo Republicano» establecido en la calle de San Antón, acto que tendrá lugar mañana á las ocho de la noche, con la celebración de un modesto banquete.

Rogamos al Ayuntamiento que utilizando los carros de regar las calles ó como mejor le parezca se rieguen mañana por la tarde los paseos de la Taconera, tanto el central como los laterales.

Esto no cuesta nada, teniendo como por fortuna tenemos sobra de agua.

La corrida de novillos que estaba anunciada para mañana no se ha podido celebrar por diferentes causas, pero los mismos empresarios están en tratos con el aplaudido novillero Bebe-chico para que la novillada tenga lugar el día 23 del corriente.

Se han recibido en la Administración de Hacienda de la provincia las órdenes de releo del teniente coronel don Camilo Villar y del médico primero don Tomás Troitino.

Hemos notado que se encienden bastante tarde las lámparas de arco voltaico del paseo de Valencia.

Más vale encenderlas antes y apagarlas también antes, porque cuando hacen más frío es desde el oscurecer á las once de la noche.

Ha sido destruida por las llamas la casa-venta de Villanueva de Araquil.

El incendio tuvo lugar ayer. No hubo que lamentar desgracias personales.

Los agentes de vigilancia detuvieron ayer á dos sujetos por blasfemar en la vía pública. El señor gobernador civil ha impuesto multa y cinco pesetas de multa á cada uno de los detenidos.

En las inmediaciones del pueblo de Arteta han sido heridos los vecinos Florencio Lasso y Idefonso Aristizabal.

Como presunto autor del hecho ha sido detenido el vecino de Barindano Julian Fernandez.

Según comunica el alcalde de Ollo el gobernador civil, el día 5 del corriente se inició un incendio en el molino de aquel lugar, quemándose una parte de aquel edificio.

El hecho se cree casual según manifestaciones de los dueños del molino y producido por el goma de las ruedas de la máquina oscurada.

Al alcalde de Eugui se ha presentado el vecino de Erason Asensio Mariezcurrena, manifestando haber dado muerte á su padre en una compañía trabajaba en aquel término jurisdiccional.

El Juzgado acudió al lugar del suceso, procediendo al levantamiento del cadáver que tenía ocho heridas producidas con hacha.

Hé aquí el programa de la fiesta municipal que mañana, de seis á siete y media de la tarde tendrá lugar en el paseo de los Jardines.

- 1.º Marcha á Lorena, pasodoble, por la banda.
2.º Mazurka de La caza del oso, por la banda.
3.º Escenas tártaras, por el Orfeón.
4.º Fantasia sobre motivos de La verbena de la Palma.
5.º Sobre las olas, walsea, por la banda y el Orfeón.
6.º Al combate, coro militar, por el Orfeón y banda.

Anoche viéronse muy concurridos los paseos pues la gente se echó á la calle desahogada á respirar aire fresco que en ninguna parte encontraba.

No hay para qué decir que el estancamiento



# SOLUCION CASES

DE OLOHIDROFOSFATO DE CAL

Premiada en varias Exposiciones

Unica aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones medicas, que la recomiendan eficazmente como el más poderoso de los reconstituyentes, para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etcétera, substituyendo con ventaja á la Coirre. La eficacia y superioridad de esta solucion queda probado con decir que de las especialidades nacionales es una de las de consumo más general en España.—Al por mayor, señor Aviñó, plaza de la Lana, 11, farmacia, y en la Sociedad Farmacéutica Española.—Barcelona.



El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao, con más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudosos, raquitismo, escrófula, hinfatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna, puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco. 12 frascos 96 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.

## VINO DE VIAL

**Tónico Analítico Reconstituyente**  
El Tónico más energico para Convalecientes, Ancianos, Señoras, Niños raquiticos ó debiles y todas las personas delicadas

**A la Quina Jugo de Carne Fosfato de Cal**  
Compuesto de sustancias indispensables á la formacion de la Carne muscular y de los Sistemas nervioso y huesoso

El VINO de VIAL es la reunion de los medicamentos los mas activos para combatir: la Anemia, Clorosis, Dispepsia, Gastritis, Edad critica, Debilidad, Convalecencia, &; en una palabra, todos estos estados de languidez, enfisquacimiento, extenuacion nerviosa en los cuales los temperamentos de nuestros dias se hallan predispuestos.

LYON — Farmacia J. VIAL, rue de Bourbon, 14 — LYON

Depósito en todas las farmacias.

LAS

# PILDORAS Y UNGÜENTO

DE

# HOLLOWAY

SON EN

## VERDAD MEDICINAS DE BENDICION Y ALIVIO

Para los enfermos.

---

**Si Padece Vd. de**  
Indigestion, falta de energia, Estómago desordenado, Hígado perezoso ó tension?

**Pruebe las Pildoras,**  
y se le repondrá la salud el apetito y la fuerza.

---

**Si se ha Resfriado Vd.**  
ó sufre del pecho ó Reumatismo, Gota, ó Neuralgia?

**Aplíquese el Ungüento.**  
Pues, cura como un encanto. Para las cortadas, heridas, contusiones, tensiones.

**NO TIENE RIVAL.**

ESTOS REMEDIOS TIENEN UN VALOR INCALCULABLE para las mujeres. Para los niños y viejos son inestimables.

Elaborados solamente en el  
78, NEW OXFORD STREET (antes 533, Oxford St.), LONDRES.  
Y vendidos por todos boticarios del mundo entero.

Depósito en Pamplona: Farmacia de Aguinaga, Zapatería 25.

La Farine lactée Nestlé est recommandée depuis plus de 25 ans par les PREMIÈRES AUTORITÉS MÉDICALES de TOUS LES PAYS. C'est l'aliment le plus répandu et le plus apprécié pour les enfants et les malades.

15 diplômes d'honneur **FARINE LACTÉE NESTLÉ** 18 médailles D'OR

La Farine lactée Nestlé contient le meilleur lait des Alpes suisses.

La Farine lactée Nestlé est très facile à digérer.

La Farine lactée Nestlé évite les vomissements et la diarrhée.

La Farine lactée Nestlé facilite le sevrage et la dentition.

La Farine lactée Nestlé est prise avec plaisir par les enfants.

La Farine lactée Nestlé est d'une préparation facile et rapide.

La Farine lactée Nestlé remplace avantageusement le lait maternel, lorsque celui-ci fait défaut.

La Farine lactée Nestlé est surtout d'une grande valeur pendant les chaleurs de l'été, lorsque les enfants sont atteints de maladies intestinales.

**Se vend dans les pharmacies et drogueries.**

Para pedidos pueden dirigirse á Don Rafael Romero, de Jeréz de la Frontera, único agente en toda España.

## HIERRO QUEVENNE

Unico aprobado por la ACADEMIA de MEDICINA de PARIS para curar Anemia, Pobreza de la Sangre, Dolores de Estomago. - 50 Años de Exito. Imprimir la firma QUEVENNE y el Sello de "L'UNION des FABRICANTS". - Paris, 14, r. Beaux-Arts.

## LICOR LAVILLE GOTA

del Dr. REUMATISMOS

Especifico probado de la GOTA y REUMATISMOS, calma los dolores los mas fuertes. Accion pronta y segura en todos los periodos del acceso.

F. COMAR é HIJO, 28 Rue Saint-Claude, PARIS.

VENTA POR MENOR. - EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS

## ARA ENFERMEDADES URINARIAS

# SÁNDALO PIZÁ

### MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que euren más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Diez y seis años de éxito; premiadas con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

## SÁNDALO CLIN

Las CÁPSULAS de SÁNDALO del Dr CLIN, se emplean con el mayor éxito en las enfermedades de las vías urinarias, curando rápidamente las Purgaciones antiguas ó recientes, la Blenorragia, la Nefritis, la Cistitis del cuello, el Catarro vesical, etc.

DOSIS : 9 A 12 CÁPSULAS DIARIAS.

Exíjase el Verdadero SÁNDALO CLIN de la Casa Clin y C<sup>ia</sup> de Paris.

HÁLLASE EN LAS PRINCIPALES DROGUERÍAS Y BOTICAS.

## SALVACION DE LAS COSECHAS

Con EL GERMINADOR, deben prepararse doce horas antes de la siembra toda clase de simientes ya sean trigo, cebada, centeno, avena, garbanzos, maíz, arroz, patatas, remolacha y to la clase de granos y legumbres. EL GERMINADOR activa la germinación, la fortifica y asegura la vegetación, evitando que se pudran los granos debajo la tierra si hay mucha humedad, y que sean destruidos por ciertos insectos é impidiendo el desarrollo de la carie, tizón, etc. Facilita la germinación cuando falta la lluvia y asegura en absoluto la salvación de un 25 por ciento de lo sembrado. Al efecto, invitamos á los labradores á que ensayen los asombrosos efectos de este procedimiento de la química moderna, sembrando en sus terrenos una cantidad de simiente mezclada con EL GERMINADOR y otra igual sin él, pudiéndose de este modo apreciar en su dia los portentosos efectos de EL GERMINADOR con el que se obtendrá una cuarta parte más de cosecha.

Precio de la caja para la siembra de 10 hectólitros de simiente, 9 pesetas, remitiéndose por 2 pesetas más en porte pagado hasta la estación en que se designe. Dirigir los pedidos acompañados de su importe al depositario exclusivo don J. Muñoz, calle de la Universidad 21 Barcelona.